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本报讯“这种‘吸入式新冠
疫苗’又快又方便，对我这样怕疼
的人太友好了！”市民丁女士笑
道。11月24日，我区启动“吸入
式新冠疫苗”接种，白杨街道社区
卫生服务中心作为全区首批正式
接种试点单位，不少居民前来体
验“吸一口”。

“您先深吸一口气，含住雾化
杯的吸嘴，憋气，1、2、3、4、5，呼
气……”丁女士口含雾化杯吸嘴
深吸一口气，将杯中的雾慢慢吸
入体内，直至杯中无雾。在护士
冯佳如的指导下，不到1分钟，丁
女士就完成了整个接种过程。“吸
进来的时候感觉有点甜，不痛不
痒就结束了，不得不说科学技术
发展真快呀！”

下午1点半开始，记者看到
陆续有居民前来进行接种。大家
在预检登记区完成相应的预检、
登记和知情同意等手续后，就可
以前往“吸入用新冠疫苗专用房”
进行接种。

据了解，“吸入式新冠疫苗”
的接种过程主要包括雾化和吸入
两部分。疫苗液通过雾化设备被
雾化成细小的颗粒注入雾化杯，
随后受种者只需在疫苗液完成雾
化后15秒内完成口含深吸接种
过程，并憋气至少5秒，整个接种
过程就完成了。

“没有任何不适，方便快捷，
还有点甜。”白杨街道闻潮社区59
岁的成大伯成为我区首位“吸入
式新冠疫苗”接种者。成大伯告
诉记者：“杭州刚开始接种‘吸入
式新冠疫苗’时，我就关注了，很
想尝试，前两天在网上看到钱塘
也将启动‘吸入式新冠疫苗’接

种，就立刻叫儿子帮忙预约了。”
疫苗接种点工作人员告诉记

者：“与接种普通新冠疫苗一样，
接种完成后需要留观30分钟才
能离开，留观期间可以适量喝水
休息，如出现身体不适，可以告知
现场工作人员进行处置。如果在
第一次吸入过程中出现呛咳，或
憋气不足5秒，即接种失败，可以
在现场进行第二次吸入。”

“吸雾气之前有点紧张，担心
出现漏气情况，但实际上轻轻松
松地就吸好了，不会漏气，医生也
会在一旁提示。”坐在留观区的丁
女士分享了接种感受，“相较于传

统疫苗，吸入式疫苗接种方式很
有‘趣’。”

白杨街道社区卫生服务中心
工作人员表示：“‘吸入式新冠疫
苗’在不改变疫苗成分的基础上，
将疫苗雾化成气溶胶，通过吸入
的方式经口腔呼吸到达肺组织，
激发黏膜、体液、细胞三重免疫。
与‘肌肉注射’版本相比，‘吸入
式’版本只是更改了给药途径，并
且完成接种所需要的剂量仅为肌
肉注射的20%。以往，新冠疫苗
通过肌肉注射的方式接种，一些
怕打针的市民迟迟不愿接种，现

在只需深吸一口气，新冠疫苗就
能接种完毕，更加方便快捷”。

需要注意的是，“吸入式新冠
疫苗”目前暂不用于基础免疫接
种。只有18周岁及以上且已经
完成新型冠状病毒灭活疫苗或者
腺病毒载体疫苗基础免疫的人
群，间隔6个月及以上的可以接
种。也就是说，已接种2剂次灭
活疫苗满6个月的人群和已接种
1剂次康希诺生物腺病毒载体新
冠疫苗（肌注剂型）满6个月的人
群，都可选择接种1剂次“吸入式
新冠疫苗”进行加强免疫。

从“打一针”到“吸一口”

我区启动“吸入式新冠疫苗”接种

1、吸入式疫苗有黏膜免疫，这
是肌肉注射做不到的，那么什么是
黏膜免疫？主要有什么作用？

黏膜免疫是指通过口腔吸入
的方式，使雾化后的疫苗经过呼
吸道最终抵达肺部，刺激机体在
呼吸道的表面形成一层保护性抗
体，可与新冠病毒结合形成复合
物，通过呼吸道黏膜纤毛摆动，将
复合物排出体外，阻止了病毒与
呼吸道上皮细胞的黏附，达到清
除病毒目的。也就是说，通过黏
膜免疫，建立了病毒进入人体的
第一道防线，而这个防线是肌肉

注射新冠疫苗做不到的。
2、有没有禁忌症人群？
禁忌人群与其他新冠疫苗类

似，对疫苗成分过敏的人群；既往
发生过疫苗严重过敏反应；患有未
控制的癫痫和其他神经系统疾病
者，有格林巴利综合征病史者禁
忌。处于发热期，以及慢性病急性
发作期、妊娠期妇女等暂缓接种。

3.跟上一针注射的，需要隔
多长时间？如果第二针都还没有
打的，是可以直接吸入，还是要先
注射才能加强？

只有基础免疫如已接种2剂次

北京生物、科兴、武汉生物灭活疫苗
满6个月以后，可选择接种1剂次

“吸入式新冠疫苗”进行加强免疫。
第二针没打的，需要先注射第

二针，完成基础免疫者，才能使用
“吸入式新冠疫苗”进行加强免疫。

4.以前注射的时候是分疫苗
公司的？现在吸入式对之前疫苗
针剂的公司有没有要求？

目前杭州在用的新冠疫苗主
要有科兴、北京生物等生产的灭
活类疫苗；康希诺生产的腺病毒
载体疫苗和安徽智飞重组亚单位
疫苗三大类。

目前，只有18周岁及以上，
已接种2剂次灭活疫苗(北京生
物、科兴、武汉生物)满6个月的人
群，或者已接种1剂次康希诺腺
病毒载体疫苗(肌注剂型)满6个
月的人群，可选择接种1剂次“吸
入式新冠疫苗”进行加强免疫。

5.如何预约接种“吸入式新
冠疫苗”？

浙里办APP——搜索“新冠
疫苗预约”——进入新冠疫苗(吸
入用腺病毒载体)页面——选择
放号的接种单位，按流程进行预
约即可。

对于“吸入式新冠疫苗”，专家还对市民关心的热点问题作了解答——
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■首席记者 徐红燕 通讯员 周锋

本报讯 钱塘坐拥全省最大的高
教园区，每年入伍、退伍的大学生数
量近200人，上千名退役军人在辖区
内14所高校求学深造。如何为高校
退役军人做好暖心服务，充分发挥高
校退役军人作用，营造一个具有荣誉
感、归属感、幸福感的“小家”？

11月24日，钱塘区高校退役军
人服务站在浙江育英职业技术学院
正式挂牌成立。从一所高校到14所
高校，从一名学生退役军人到一个
温暖的“大家庭”，区高校退役军人
服务站的成立，在退役军人工作的
探索和创新上迈出了扎实一步。

“从此，我们不仅有了一个温
暖的‘家’，还可以为全校乃至全区
高校的大学生退役军人做好、做优
相关服务，充分解决大学生退役军
人关心的热点、难点问题……”浙
江育英职业技术学院直升机驾驶
技术专业大三学生钱宏伟高兴地
告诉记者。

活动现场，钱宏伟身穿军装，飒
爽英姿，尽显军人风范。2018年的
夏天，他在收到大学录取通知书的同
时，也收到了入伍通知书。参军报
国，不负韶华，他申请保留学籍后，毅
然选择将青春的热血洒在军营。

如今，他的身份不仅仅是一名
大学生退役军人，也是高校退役军

人服务站的一名实习工作人员。
从军营走向校园，他深知很多和他
一样的在校大学生退役军人在面
对相关政策优抚、就业创业的迷
茫，因此他主动报名，成了这个“新
家”的第一个实习生。

这个“新家”好在哪？行在哪？
区高校退役军人服务站位于

浙江育英职业技术学院生活区商
业街，整个服务站的军人元素细节
满满，功能齐全，内部特设了服务
台并配备相应的工作人员。周到、
温馨、暖心的服务，将面向全区高
校所有大学生退役军人。

据了解，钱塘高校众多，学校资
源丰富，具有得天独厚的各类软硬

件配套设施。区高校退役军人服务
站的成立，将充分发挥好各高校的
自身优势，建立全方位、多领域、深
层次的校地合作机制，打通退役军
人服务的校园“最后一公里”。

接下来，我区还将继续加强大
学生退役军人的服务阵地建设，把
准职能定位、发挥职能作用，强化
责任担当，做好统筹建设这篇文
章，不断提升工作效能和服务水
平。同时，结合大学生退役军人的
实际需求，在数字化、精细化、个性
化服务上下功夫，把服务站打造成
为功能多样、便捷高效、崇军氛围
浓厚的退役军人之家，打造退役军
人志愿服务特色品牌。

打通退役军人服务的校园“最后一公里”

钱塘区高校退役军人服务站正式启动

■首席记者 吴宇翔
通讯员 罗依莲

本报讯 近日，杭州公布了
2022年“美好家园”住宅示范小区
名单，我区9个小区成功入选，其
中商品房小区5个、老旧小区1个、
保障房小区3个。

“美好家园”住宅示范小区建
设是提升人民群众居住品质，增进
人民群众住房领域幸福感的关键
小事、民生大事，也是实现钱塘“全
域美丽”的基本单元。“美好家园”
长啥样？需要多方商讨出对策。

据区住建局相关负责人介绍，
为充分厘清各小区存在的困难问

题，实现针对性发力、“点对点”解
决，在征集申报阶段，各相关街道、
社区、业主委员会（物业管理委员
会）、物业服务企业以及广大居民
业主共同出谋划策，提出了58项
整改提升任务，涵盖了工程改造、
维修保养、环境保洁、安全秩序、管
理机制等诸多方面。

临江街道临江佳苑小区，作为
保障房小区，共有房屋70栋，居住
了1688户家庭5000余人，其中外
来人口占70%，且本地居民以老年
人群为主，存在人员流动性较大、基
层治理难度较大和“一老一少”基础
建设不足等问题。“为此，街道在规
划上将民生工程列为大力改造的首

选，通过电梯加装、儿童设施增设、
消防及监控设施改造等措施完善小
区‘硬件’设施，进一步提升了居民
生活的便利度和安全感。”区住建局
相关负责人表示。

与此同时，“美好家园”创建还要
将物业企业规范化服务、业委会规范
化运行等“软件”提升作为工作重点，
将“群众呼声”变成“行动哨声”。

以下沙街道仲外公寓小区为
例，得益于早城社区党总支积极探
索党建引领、三方协同治理机制，
小区将业委会作为社区、物业、居
民之间的桥梁纽带，认真倾听群众
呼声、反映群众需求，直接推动了
高层住宅“二次供水”改造项目、消

防和监控设施设备维修、“智慧电
梯”系统建设和小区空调安装等一
批实事落地，真正实现小区居民自
主决策、自我管理、自我服务。

旧貌换新颜，小区大文章。一
个个“美好家园”的成功创建，体现
了我区优秀物业综合管理水平，更
是钱塘全力推进现代社区建设的
缩影。据统计，自2019年以来，我
区紧密围绕“美丽小区”“平安小
区”“有序小区”“和谐小区”四大指
标体系要求，已累计创建30个“美
好家园”住宅示范小区，打造了一
批体现钱塘优秀物业综合管理水
平，具备和谐美好生活环境的品质
住宅小区。

小区大美 我区再添9个“美好家园” 本报讯 近日，由省人才集
团推荐，区商务局牵头组织省火
炬中心技术专家、区级各相关部
门及国资集团等针对新概念电
气项目进行了深入交流探讨。

会议中，相关部门、国资
集团代表、专家与企业负责人
就项目具体技术先进性、市场
情况等细节进行深入沟通。
各方发言热情踊跃，为接下来
的合作发展奠定了坚实基础。

今年以来，区商务局已多

次运用“组队招商”模式开展招
商工作，如已经落地的凯越新材
料总部项目、恒致总部+基地项
目等，都是成功“组队招商”模式
下的成功案例。

接下来，区商务局还将继
续联合部门、平台、国资等力量，
深度探索“资本+产业+人才”与

“部门+平台+国资”双联动的
“组队招商”模式，合力推动钱塘
区高质量发展。

(董笑瑜 王翡硕 万方力)

区商务局“组队招商”新模式成果颇丰

本报讯 11月23日，我区
召开“钱塘基层治理怎么干”
调研座谈会，聚焦当前我区基
层治理工作中的短板弱项，围
绕社会治理体系和治理能力
现代化，对现阶段和接下来的
工作进行深入探讨。

社会治理是国家治理的
重要方面，树立以“人民为中
心”的社会治理理念是新时代
社会治理的最核心目标。建设
平安钱塘，既关系到千家万户
实实在在的安全幸福，同时也
是基层治理的重点工作目标。
调研座谈会上，各部门分管负

责人和各街道党工委副书记围
绕着“基层治理”这一中心，结
合自身的工作内容与未来规划
进行热烈讨论，主动查找短板
弱项，互相进言献策。

接下来，我区各基层治理
单位将继续加强防风险化隐
患的力度，通过大力倡导“我
们都是钱塘人”，采取政府和
街道相结合的方式，纵深推进
基层治理体系和治理现代化
能力，并通过强化数字赋能，
依托智能化措施进一步为基
层减负，破解治理难题。

（王基诺）

我区召开“钱塘基层治理怎么干”调研座谈会

本报讯 连日来，市规划
资源局钱塘分局深入我区部
分村社，开展耕地保护主题宣
传活动。活动以“严守耕地红
线 保障粮食安全”为主题，通
过集中宣传、“一对一宣传”等
多种形式，广泛宣传耕地保护
相关政策和法律法规，坚决遏
制耕地“非农化”、防止耕地

“非粮化”。
活动中，市规划资源局钱

塘分局工作人员采取“宣传+
走访”形式，除悬挂宣传横幅、
布置宣传展板、提供现场咨询
服务外，还与村级田长和村级
巡查员一同，深入田间地头和
农户家中，挨家挨户进行宣
传，普及土地管理相关法律法
规，切实深入做好耕地保护宣
传，引起了村民的热烈反响。

“以前一直认为耕地是自
己家的，想怎么处理就怎么处
理。有人用来种果树，有人用
来挖塘养鱼，还有人用来建房

子，听了你们的宣传以后才知
道原来这些行为都是破坏耕
地的行为、是违法的。我们以
后要加强对耕地的保护，守好
自己的底线。”河庄街道同二
村的村民陈观波如是说。

近年来，我区高度重视耕
地保护工作，一方面通过实地
巡查、卫片执法等方式加大监
管力度，另一方面制定出台《钱
塘区土地整治三年行动计划
（2022- 2024）》，通过垦造水
田、耕地等级提升等方式，充分
挖掘垦造潜力，牢牢守住耕地
保护红线，今年已启动9个土
地整治项目。下一步，市规划
资源局钱塘分局将继续加大宣
传力度，使广大村民更加牢固
树立严守耕地红线、抵制违法
占地的思想观念；同时，以“零
容忍”的态度，落实最严格的耕
地保护制度，坚决守住耕地保
护红线和粮食安全底线。

（吴宇翔 金正林 苗婧）

我区开展耕地保护主题宣传活动

本报讯 近日，杭州女子
半程马拉松组委会发布最新公
告，“李宁·2022”第五届杭州
女子半程马拉松（下文简称“杭
女马”）将于12月4日起跑，即
日起可至杭州女子半程马拉松
官网报名，额满为止。

时隔两年，杭女马在群众
的期盼中回归。今年赛事包
括半程马拉松、迷你跑（亲子
跑）两个项目，届时将在景色
宜人的沿江大道开跑，起点位
于6号大街与27号大街交叉
口。自2017年创办以来，杭
女马就以美丽的赛道、全方位
的赛事服务以及独特的赛事

创新获得了广大女性跑友的
喜爱。经过多年精耕细作，已
获中国田径协会“金牌赛事”
荣誉称号的杭女马，又在
2021年初获评了世界田径协
会“标牌赛事”。

作为亚运赛事举办地，钱
塘群众迎亚运的热情、文化自
信、全民健身氛围空前高涨。
我区将借助杭州亚运会的名
赛效应，同时以此次杭女马为
窗口，探索钱塘文化与体育赛
事间的最佳契合点，将钱塘推
向世界，向跑者和赛事参与者
提供一张特色“金名片”。

（杨寒丑 祝水军）

杭州女子半程马拉松定档12月

本报讯 近日，区综合行政
执法局的河道养护人员在日常
巡河养护中发现，临江护塘河
及三号大堤护塘河的河岸绿化
带上出现了一簇簇茎秆直立，
花穗金黄的植物。

养护人员第一时间联系
专业人员进行确认。经专业
人员确认，此花系“加拿大一
枝黄花”，是一种外来恶性杂
草，对生态安全的破坏极大，
现已列入《中国外来入侵物种
名单》（第二批），要马上进行
清理铲除。

“‘加拿大一枝黄花’会抢
走其他植物的水分和阳光，破
坏生态平衡，一定要集中铲
除。”区综合行政执法局立即
组织养护单位对辖区范围内

“加拿大一枝黄花”分布情况
进行全面排查，并拍照上报具
体位置，为全方位清除“加拿
大一枝黄花”摸清底数。

根据排查情况，区综合行
政执法局组织专项整治队伍
分片包干，围绕自然河坡周边
等重点区域进行大清除。在
专业人员的指导下，养护人员
带上镰刀、打草机、绿篱机等工
具赶到相应点位开展清除工
作。养护人员先用打草机把
大片的“加拿大一枝黄花”扫
平，再用镰刀将其连根挖起，切
断种子传播途径，并全面清查
附近杂草，发现一处，清理一
处，不留死角。截至目前，我区
河岸边发现的“加拿大一枝黄
花”植株已清除完毕。

目前正是“加拿大一枝黄
花”的种子成熟期，在此，本报提
醒广大市民，如发现“加拿大一
枝黄花”，请立即拨打 12345举
报电话，我区将安排专业人员进
行清理，做到及时发现，及时铲
除，共同维护钱塘区绿色基底。

(沈霖 徐莎莎)

“加拿大一枝黄花”入侵
我区斩“花”除根进行时


